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LISTOS, ASPIRANTES A LA CDHEZ.
Pues vaya que a más de tres causó 

sorpresa la lista final de 
a s p i r a n t e s  a  l a 

pres idenc ia  de la 
CDHEZ. Ayer que 
c e r r ó  l a 
c o n v o c a t o r i a 
c o n o c i m o s  a 
algunos nombres 
q u e  s e  ha b ía n 
r e g i s t r a d o  s i n 

mayor aspaviento, 
dirían que calladitos 

se ven más bonitos, 
porque al f inal, todos 

estarán en el banquillo de 
l o s  a c u s a d o s  y  a t e n d e r á n  l o s 
cuestionamientos de los diputados. Lo 
que me da tristeza es que de 25 aspirantes, 
solo 8 mujeres se decidieron a contender 
por este puesto que ha ocupado una 
mujer como LUZ DOMÍNGUEZ, que ha 
fortalecido el quehacer de la comisión y 
que ha defendido el papel tanto de la 
mujer como del propio organismo en 
defensa y promoción de los derechos 
humanos. Los que abogan por la equidad 
de género dirán que ahora le toca a un 
hombre… ¿será?

UNA FISCAL ENTRE LOS INTERESADOS 
A DDHH.
Una de las aspirantes es la f iscal de 
Derechos Humanos, MARTHA BERENICE 
VÁZQUEZ, quien ha sacado la casta en 
más de una ocasión por su jefe, el fiscal 
FRANCISCO MURILLO. Pero no la tiene 
fácil: también van distinguidas mujeres 
como ROSARIO ARELLANO, MARICELA 
DIMAS, ALICIA VILLANEDA, IRMA 
SERRANO,  MAYRA RUVALCABA , 
BLANCA LILIA MENA e IVONNE NAVA, 
y cada una tiene sus propios méritos. Por 
los hombres, figuras como JORGE RADA 
(férreo abogado); JUAN ANTONIO RUIZ 
(exsecretar io  de Adminis t rac ión); 
GERARDO CASANOVA (excandidato a 
presidente de Guadalupe); ARTURO 
LÓPEZ DE LARA (exdirigente estatal 
panis ta);  BENITO JUÁREZ TREJO 
(expresidente de la CDHEZ); ÁLVARO 
GARCÍA (actual procurador del DIF); 
M A R I O  A L B E R T O  R A M Í R E Z 
(exfuncionario de Seduzac); o MARCO 
ANTONIO RUELAS (exlíder del SUTIZEA) 
serán para el análisis de la comisión que 
p r e s i d e  F E R N A N DA  M I R A N DA 
HERRERA.

NOEMÍ LUNA SE SUMA A LOS APOYOS 
CIUDADANOS.

Dada la crisis económica 
en que nos sumió la 

p a n d e m i a ,  h a 
resultado difícil para 
muchas personas 
tener los recursos 
suficientes para la 
a d q u i s i c i ó n  d e 
equipos que ayuden 

en el ahorro, tanto 
de agua como de luz 

y combustible, así que la implementación 
de diversos programas gubernamentales 
son bien recibidos. Por ello, la diputada 
federal NOEMÍ LUNA AYALA sumó 
esfuerzos con la asociación Mariana 
Trinitaria para facilitar a menor costo, 
tinacos y bóileres solares, a fin de que 
las familias zacatecanas ahorren recursos. 
Resulta bastante atinada su decisión pues, 
independiente de partidos, como lo ha 
hecho ALFREDO FEMAT del PT con un 
programa similar en la zona noreste del 
estado, este tipo de beneficios son los 
que necesitan la gente y claro que en 
mucho ayudan.

DIFÍCIL, RECLUTAMIENTO DE POLICÍAS 
EN CALERA.
En realidad no solo en 
C a l e r a ,  s i n o  e n 
cualquier municipio 
y  e n  l a s 
c o r p o r a c i o n e s 
estatales, porque 
h o y  p o r  h o y 
resulta de gran 
r iesgo t rabajar 
como guardián del 
orden. El trabajo es 
e n  s í  m i s m o , 
complicado y de riesgo 
permanente, pero si a eso 
le sumamos falta del equipo necesario o 
capacitación o salario no redituable, pues 
es menos atractivo. Pero lo que más 
lamenta el alcalde de Calera, ÁNGEL 
GERARDO HERNÁNDEZ, es que para 
los aspirantes lo más complicado es pasar 
el examen antidoping y ahora ya no 
cualquiera le entra al puesto. ¡O sea! 
Antes cualquiera entraba, sin importar 
estudios ni preparación, y de pilón, los 
interesados suelen ser personas que 
consumen sustancias ilícitas y por eso 
nomás no pasan el antidoping.

SE ARMA LA GRILLA EN LA SEDUVOT.
Ahora que traen finto al secretario de 
Salud, el doctor USWALDO 
PINEDO, saltaron otros 
grilleros que de un 
asunto s imi la r  se 
quieren agarrar en 
la Seduvot, donde 
m a n d a  L AU R A 
ELVIA BERMÚDEZ, 
p o rq u e  j u r a n  y 
perjuran que ella 
s i g u e  s i e n d o  l a 
p r e s i d e n t a  d e l 
Colegio de Ingenieros 
Civiles (CIC) y aunque no 
es un sindicato, resulta ser 
parecido a eso de ser juez y parte. LAURA 
ELVIA BERMÚDEZ recién había rendido 
protesta cuando la invitó el gobernador 
DAVID MONREAL  a  encabezar la 
Seduvot, así que prefirió dimitir para 
evitar algún conflicto de intereses y en 
su lugar de quedó ENRIQUE ACEVEDO, 
para que se dejen de andar haciendo 
grilla barata y mejor se pongan a trabajar 
como debe ser.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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QUITO, ECUADOR.- Ma. de la Luz 
Domínguez Campos, presidenta 
de la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Zacatecas 
(CDHEZ), presentó el protocolo 
para la prevención y respuesta a 
violaciones, o posibles vulneracio-
nes de derechos humanos, de las 
personas en contexto de movili-

ZACATECAS, ZAC. A través de un 
comunicado, excomisionados 
que han integrado el Pleno del 
Instituto Zacatecano de Trans-
parencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Persona-
les (Izai) desde 2016, coincidieron 
en que el organismo autónomo 
se ha consolidado entre los zaca-
tecanos, a seis años de obtener 
su autonomía.

Lo anterior, durante el panel 
“Consolidación del IZAI”, realizado 
en el marco del sexto aniversario 

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno de 
Zacatecas informó a través de un 
comunicado que brindó atención, 
acompañamiento y asesoría a las 
16 personas que fueron víctimas 
de un hecho de violencia en la ca-
rretera 54 Villa de Cos-Concepción 
del Oro.

El titular de la Secretaría del 
Zacatecano Migrante (Sezami), 

ZACATECAS, ZAC.- A través de un 
comunicado se informó que, en 
sesión extraordinaria, el Consejo 
General del Instituto Electoral del 
Estado de Zacatecas (IEEZ) re-
solvió, en apego a lo ordenado por 
el Tribunal de Justicia Electoral 
del Estado de Zacatecas (Trijez), 
otorgar el registro como partido 
político local a “Fuerza por Méxi-
co Zacatecas”.

Esta resolución, se lee en el 
documento, tendrá efectos a par-
tir del 1 de julio de 2023 y se otor-
gará el certificado al instituto po-
lítico para que, una vez que tenga 
efectos constitutivos y a partir 
de la fecha antes señalada, pue-
da acceder a las prerrogativas y 
financiamiento público que por 
ley le correspondan.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

ASESORA SEZAMI A PAISANOS 
VÍCTIMAS DE LA DELINCUENCIA 
EN CARRETERA

SE CONSOLIDA EL IZAI, 
A 6 AÑOS DE SU CREACIÓN: 
EXCOMISIONADOS
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PARTICIPA LUZ 
DOMÍNGUEZ 
EN CUMBRE 
IBEROAMERICANA 
DE MIGRACIÓN

REGRESA IEEZ REGISTRO COMO 
PARTIDO LOCAL A FUERZA POR 
MÉXICO ZACATECAS

Iván Reyes Millán, atendió a los 
paisanos que provenían de Aguas-
calientes, Jalisco y Zacatecas (Te-
pechitlán, Nochistlán y Huanus-
co), e iban rumbo a Georgia, Texas 
y Oklahoma en Estados Unidos.

El representante en la entidad 
del Instituto Nacional de Migración 
en Zacatecas (INM), Ignacio Frai-
re, acompañaron a las personas 
en su traslado a la Fiscalía General 
de Justicia en el Estado (FGJEZ) 

para interponer la denuncia; ahí, 
personal de la Sezami los espera-
ba para brindarles acompaña-
miento y asesoría.

"Primeramente, nos asegura-
mos de la salud de cada una de 
las personas y sólo uno de ellos 
requirió de muletas, que fueron 
gestionadas ante el SEDIF", co-
mentó Iván Reyes.

La Sezami estableció comuni-
cación con la Embajada de Estados 

Unidos en México para garantizar 
el derecho de identidad de las per-
sonas luego de que les robaran 
sus pasaportes estadounidenses.

REALIZA FGJEZ 
INVESTIGACIÓN
Por su parte, la FGJEZ informó, 
en un comunicado, que inició 
una carpeta de investigación 
por los delitos de privación ilegal 
de la libertad y robo calificado, 

con respecto a los hechos su-
cedidos en que los paisanos 
fueron despojados de cuatro 
unidades motrices y sus perte-
nencias personales.

Por lo anterior, se otorgó aten-
ción médica y asesoría psicológi-
ca a las víctimas y, en coordinación 
con el Instituto Nacional de Migra-
ción (INM), se les brindó asesoría 
jurídica y migratoria a quienes así 
lo requirieron.

del organismo garante, en el cual 
participaron comisionados y co-
misionadas de la antes Comisión 
Estatal para el Acceso a la Infor-
mación Pública (CEAIP) y el Izai.

En este sentido, los partici-
pantes intercambiaron experien-
cias y conversaron en torno al 
surgimiento del instituto, que vela 
por los derechos de acceso a la 
información y protección de da-
tos personales en el estado.

Como parte de la conmemo-
ración, también se llevó a cabo 
el panel “Inicio y Evolución en 
Zacatecas del Acceso a la In-

formación Pública”, con la par-
ticipación de dos de los funda-
dores del IZzai, Sergio Octavio 
Contreras Padilla y Nubia Ba-
rrios Escamilla.

Ambos concluyeron en que 
el camino del acceso a la infor-
mación en el estado cuenta con 
el legado de hombres y mujeres 
que han construido su carrera a 
la par del organismo garante.

Cabe señalar que los paneles 
fueron transmitidos a través del 
canal institucional de Youtube 
“Izai Zacatecas”, en donde podrán 
ser consultados.

dad humana internacional.
A través de un comunicado, 

se informó que, en el marco de la 
IV Cumbre Iberoamericana de Mi-
gración y Derechos Humanos, la 
titular de la CDHEZ, en su carácter 
de coordinadora de la “Red de Mo-
vilidad Humana y Trata de Perso-
nas”, de la Federación Iberoame-
ricana de Ombudsman (FIO), 
expuso ante representantes de 
instituciones de derechos huma-
nos de 21 países las acciones 
coordinadas de este protocolo.

En este sentido, explicó que 
éste se inspira en principios de 
actuación acordados por las ins-
tituciones para una respuesta efi-
caz, coordinada y proactiva como 
igualdad y no discriminación, co-
laboración, buena fe, confidencia-
lidad, diligencia, celeridad, pers-

pectiva de género, universalidad 
y gratuidad, entre otros. 

Domínguez Campos señaló 
que, cuando una institución cono-
ce que una persona en movilidad 
ha sufrido o está en riesgo de su-
frir algún tipo de vulneración a sus 
derechos, se activa el protocolo 
para articular las acciones legales 
y de protección que correspondan 
en el ámbito de sus competencias 
y se registra en la Coordinación 
General de la Red de Movilidad Hu-
mana y trata de personas.

Lo anterior, en virtud al incre-
mento de la movilidad en Amé-
rica Latina, lo que ha generado 
que cada vez más personas mi-
gren en búsqueda de nuevas 
oportunidades o para salvaguar-
dar la vida, libertad e integridad 
personal.

Según el acuerdo, los solici-
tantes tendrán un plazo de 30 días 
hábiles, a partir de que surta efec-
tos constitutivos el registro, para 
llevar a cabo el procedimiento que 
establezca sus estatutos vigen-
tes, a fin de determinar la inte-
gración de sus órganos directivos, 
lo cual deberá informar a la Direc-
ción Ejecutiva de Organización 
Electoral y Partidos Políticos del 
Instituto Electoral para los efectos 
conducentes.

Cabe señalar que los resolu-
tivos antes mencionados fueron 
aprobados, por unanimidad, por 
los consejeros electorales Arturo 
Sosa Carlos, Yazmín Reveles Pa-
sillas, Carlos Casas Roque, Sandra 
Valdez Rodríguez, Israel Guerrero 
de la Rosa y Brenda Mora Aguile-
ra, así como por el consejero pre-
sidente, Juan Manuel Frausto.
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BUSCAN REACTIVAR 
RUTAS QUE DEJARON 
DE OPERAR POR LA 
PANDEMIA
ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno de 
Zacatecas y el gremio de trans-
portistas trabajan de manera con-
junta para reactivar aquellas uni-
dades de autobuses que se 
encuentran fuera de circulación, 
debido a la contingencia sanitaria 
provocada por el SARS-CoV-2. 

Derivado del aumento de la 
movilidad urbana de las personas 
que habitan en Zacatecas y Gua-
dalupe, la Subsecretaría de Trans-
porte Público promueve la habili-
t a c i ó n  d e  l a s  u n i d a d e s  d e 
autobuses que, al día de hoy, no 
operan y así atender la demanda 
de la población, informó su titular, 
Bernardino Campos García, a tra-
vés de un comunicado. 

Para lograr lo anterior, agregó, 
es necesario determinar si los con-
cesionarios se organizarán por 
rutas o cooperativas, siendo esta 
segunda opción una salida viable 
para reducir el pago de costos de 
operación de cada unidad varada, 
ya que podría ser dividida entre 
los participantes. 

Actualmente, las rutas operan 
al 50 por ciento de su capacidad, 
brindando un servicio diario a un 
estimado de 70 mil personas, toda 
vez que la actual pandemia de Co-
vid-19 obligó a las familias zaca-
tecanas a reducir al máximo sus 
salidas. 

En este sentido, rutas como la 
número 5 se encuentra inactiva 
en su totalidad, mientras que otras 
como la 3 opera al 40 por ciento; 
la 4, al 50 por ciento; la 8, al 60 por 

ZACATECAS, ZAC.- A fin de forta-
lecer mecanismos de colaboración 
que asienten los procesos de des-
centralización de los bienes y ser-
vicios culturales en el estado, el 
Instituto Zacatecano de Cultura 
(IZC) “Ramón López Velarde”, llevó 
a cabo siete reuniones regionales 
de cultura con los 58 municipios 
de la entidad. 

A través de la dirección de 
Vinculación Estratégica, se es-
tablecieron siete reuniones re-
gionales de cultura en sedes 
como Jerez, Concepción del Oro, 
Zacatecas, Loreto, Jalpa, Som-
brerete y Tlaltenango, de acuer-
do a un comunicado. 

Estas reuniones significarán la 
consolidación de la cultura como 
base de desarrollo integral, con el 
impulso de la descentralización, a 
través de regiones, para propiciar 
su crecimiento desde lo local y lo-

ZACATECAS, ZAC.- Este martes con-
tinuaron las actividades del Parla-
mento de las Juventudes 2022, con 
una sesión en el pleno del Congre-
so del Estado, donde participaron 
los 30 jóvenes integrantes.

La sesión estuvo dirigida por la 
mesa directiva de la Legislatura 
del Estado, José David Hernández 
González, María de Mar de Ávila 
Ibargüengoitia, Priscila Benítez 
Sánchez, Gabriela Basurto y Geor-
gia Miranda, quienes tomaron pro-
testa a los integrantes.

Al respecto, José David Hernán-
dez González, les preguntó: “pro-
testan desempeñar leal y patrió-
ticamente el cargo de integrante 
del primer parlamento de las ju-
ventudes Zacatecas que os ha 
conferido y guardar y hacer guar-
dar las leyes que aquí se tomen, 
mirando en todo momento por el 
bien y la prosperidad de la unión y 
el bien y la prosperidad del estado”, 
contestando todos al unísono, “sí, 
protesto”.

Arturo Nahle García, magistrado 
presidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado de Zacatecas 
(TSJEZ) envió un mensaje en video 
a los 30 jóvenes participantes.

En su mensaje, el magistrado 

ZACATECAS, ZAC.- En cumplimiento 
a su propuesta de lograr una admi-
nistración y servidores públicos cer-
canos a la gente, el presidente mu-
nicipal de Zacatecas, Jorge Miranda 
Castro, llevó el programa ‘Menos es-
critorio, más territorio’ a la colonia 
Alma Obrera.

De acuerdo a un comunicado, 
todas las áreas del ayuntamiento 
acudieron con un módulo para ofre-
cer diversos servicios a los colonos 
de esta zona; algunos pobladores 
fueron atendidos, de manera per-
sonal, por el alcalde capitalino, según 
la urgencia de su solicitud. 

Durante el acto protocolario, el 
presidente municipal anunció el 
arranque del programa ‘Prevención 
de Incendios’, en materia de gas LP, 
por parte del Departamento de Pro-
tección Civil, el cual depende de la 
Secretaría General de Gobierno.

“Vamos a empezar a cambiar 

ECODIARIO

ECODIARIO

JESÚS MEDINA

ECODIARIO

BUSCA IZC 
CONSOLIDAR 
LA CULTURA 
EN MUNICIPIOS

ACERCAN SERVICIOS DEL 
AYUNTAMIENTO A LA COLONIA 
ALMA OBRERA

CONTINÚAN ACTIVIDADES 
DEL PARLAMENTO DE LAS 
JUVENTUDES 2022

ciento; y, finalmente, las 16 y 17, 
al 75 por ciento. 

Con el reinicio paulatino de 
operaciones, se calcula que du-
rante el mes de julio se restable-
cerá el servicio por encima del 70 

por ciento de su capacidad total, 
programando la reactivación de 
unidades de manera escalonada 
y así atender de manera respon-
sable la necesidad de transporte 
de las y los zacatecanos.

grar que la cultura sea un bien so-
cial que garantice el desarrollo sus-
tentable desde las comunidades.

Así lo dijo Lourdes Imbert Ca-
rreón, directora de Vinculación 
estratégica del IZC, quien explicó 
que con estas acciones se pre-
tende convertir a las regiones en 
el espacio asociativo de interac-
ción y de colaboración, construc-
ción y gestión de políticas cultu-
r a l e s  d e s c e n t r a l i z a d a s  e n 
materia de cultura, asociadas al 
desarrollo integral.

De igual manera, fortalecer la 
participación de la sociedad civil 
desde las perspectivas de apoyo 
y autogestión, otorgando la posi-
bilidad para que decidan sobre sus 
propios procesos culturales.

A las reuniones acudieron los 
directores municipales de cultura, 
quienes pudieron conocer detalles 
sobre el Sistema de información 
cultural, que reunirá las activida-
des culturales de cada municipio; 
detalles sobre el convenio marco 
de colaboración y apoyo entre es-
tado y municipios.

Asimismo, conocieron detalles 
del Programa de Desarrollo Cultu-
ral Municipal; del proyecto gastro-
nómico y cultural Zac 58, y asuntos 
particulares de cada región, muni-
cipio y comunidad.

todos los cilindros de gas que nos 
han dado dolores de cabeza, que ya 
hemos tenido varios incidentes en 
la capital. Nos vamos a adelantar y 
vamos a empezar a cambiar todos 
los cilindros de gas”, informó Miran-
da Castro.

De manera simbólica, las auto-
ridades municipales también entre-
garon apoyos de bastones y sillas 
de ruedas a María Inés Rivera Esco-
bedo, Pascual Rodríguez Pérez, Je-
sús Medina Ramírez, Margarita Ló-
pez Dueñas, María de Lourdes López 
y Sofía García Valadez.

Durante el transcurso del even-
to, el secretario de Seguridad Públi-
ca, Gustavo Serrano Osornio, escu-
chó las solicitudes ciudadanas 
referentes al aumento de rondines 
en ciertas colonias, por lo que socia-
lizó la estrategia de comunicación 
directa con la corporación, median-
te la aplicación de Whats App, con 
lo que se logra la atención oportuna 
de reportes.

les comentó que la prevención y la 
seguridad son temas de mucha im-
portancia en temas de los jóvenes.

“Sin duda creo que es una mag-
nífica oportunidad para que la ni-
ñez y la juventud zacatecana pue-
d a n  e x p r e s a r l e  a  n u e s t r o s 
representes populares, a nuestras 
diputadas y diputados, a quienes 
hacen las leyes que regulan la vida 
del estado, expresarles sus dudas, 
sus preocupaciones, pero algo im-
portante, sus propuestas que con-
sideran las más adecuadas para 
hacerle frente a este problema que 
nos duele y lastima a todos, me 
refiero por supuesto a la violencia, 
a la inseguridad, a la delictividad”.

Explicó que todos los días, ni-
ñas, niños, jóvenes, se enteran por 
medios de comunicación y en las 
cercanía de su entorno de los he-
chos de violencia que suceden en 
la entidad, por lo que preguntó 
cómo impedir que siga creciendo 
la violencia, acción que adjudicó a 
la prevención.

Resaltó que este parlamento 
para esto es, se exprese que es lo 
qué se considera, qué se puede 
hacer para prevenir la enorme can-
tidad de delitos que se cometen 
en todo el estado, ya que las auto-
ridades están obligadas a escuchar 
a la gente, y en el parlamento, las 
propuestas de los jóvenes.
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ASEGURA USWALDO PINEDO QUE 
YA NO ES DIRIGENTE DEL SNTSS

GUADALUPE, ZAC.- Con el propósi-
to de contar con un mecanismo de 
control interno para la planeación, 
ejecución, evaluación y seguimien-
to de las funciones fue que el Ayun-
tamiento de Guadalupe, que presi-
de Julio César Chávez Padilla, a 
través de la Secretaría de Planea-
ción del Desarrollo Municipal en 
coordinación con el Órgano Interno 
de Control, se conformó al Comité 
de Calidad, de Control Interno y Mi-
tigación de Riesgos, con un enfoque 
hacia el cumplimiento del deber pú-
blico de promover el desarrollo en 
beneficio de la población. 

GUADALUPE, ZAC.- Como parte de 
los puntos de acuerdo en sesión del 
Ayuntamiento de Guadalupe, fue 
que el alcalde Julio César Chávez 
Padilla presentó ante el quórum la 
propuesta de hermanamiento en-
tre los municipios de Guadalupe y 
el de Villamaría, Caldas, Colombia. 

Entre la exposición de motivos 
de dicha propuesta, señala que el 
alcalde Julio César Chávez recibió 
una carta de intención de herma-
namiento por parte de su homólo-
go Andrés Felipe Aristizábal Parra 
de Villamaría, de Caldas, Colombia, 
señalando como consideración me-

ZACATECAS, ZAC.- El secretario de 
Salud, Uswaldo Pinedo Barrios, ase-
guró que solicitó licencia de su car-
go como dirigente del Sindicato Na-
cional de Trabajadores del Seguro 
Social (SNTSS), debido a que no era 
compatible con el de funcionario 
público, según los estatutos del or-
ganismo sindical.

En entrevista para Ecodiario 
Zacatecas, Pinedo Barrios explicó 
que, una vez que fue invitado a fun-
gir como secretario de Salud, quien 
se quedó a cargo de la dirigencia 
del STNSS fue el doctor Manuel Her-
nández Villa.

“Cuando uno no se aparece por 
allá, que es lo que pasó conmigo, el 
secretario interior, que es el doctor 
Hernández Villa, es quien toma las rien-
das del proceso de trabajo”, detalló.

Sostuvo que tiene una licencia 

ECODIARIO

ECODIARIO

TANYA ORTIZ

APRUEBA AYUNTAMIENTO DE GUADALUPE 
HERMANAMIENTO CON VILLAMARÍA, COLOMBIA

CONFORMAN COMITÉ DE CALIDAD EN EL AYUNTAMIENTO DE GUADALUPE

El Comité de Calidad, de Control 
Interno y Mitigación de Riesgos es 
la instancia colegiada municipal 
que tiene como objetivo que el go-
bierno municipal tome como refe-
rencia los elementos de un sistema 
de gestión de la calidad, así como 
mecanismos para la detección y 
mitigación de riesgos en la admi-
nistración pública municipal que 
puedan afectar el logro de los ob-
jetivos y metas institucionales, 
consolidando de manera particular 
en su conjunto los componentes 
de control interno, según se expli-
có en un comunicado. 

Este comité quedó conforma-
do por el alcalde María de la Luz 

Muñoz Morales, Síndico Municipal; 
Federico Guzmán López, secreta-
rio de Planeación del Desarrollo 
Municipal y coordinador General 
del Comité; Ramón Augusto Váz-
quez López, coordinador Operati-
vo del Comité; Eleazar Moisés Li-
mones Venegas, secretario de 
Gobierno Municipal; Natalia Danie-
la del Muro Quiñones, titular del 
Órgano Interno de Control; María 
de Lourdes Martínez Pérez, secre-
taria de la Tesorería y Finanzas; 
José Saldívar Alcalde, secretario 
Particular y Wendy Eloísa Valen-
zuela Cuevas, secretaria de Desa-
rrollo Económico, entre otros fun-
cionarios públicos. 

dular los aspectos socioculturales 
que unen a los municipios, por lo 
que este tipo de acciones permiti-
rán un intercambio desde las artes, 
la cultura y la educación en bene-
ficio de ambas comunidades. 

Debido a que las ciudades her-
manas suelen tener características 
parecidas, el concepto de herma-
namiento entre Guadalupe y Villa-
maría se equiparará para fomentar 
el contacto humano y los enlaces 
culturales, comerciales, turísticos 
y de servicios.

Chávez Padilla aseguró algo 
importante de este hermanamien-
to son las coincidencias entre am-
bas ciudades en el tema de con-

comitancias en el ámbito cultural, 
artístico y turístico, coincidiendo 
también la devoción religiosa a la 
Virgen de Guadalupe; además, se 
comparte la preocupación por ge-
nerar las condiciones que permi-
tan situar como destinos turísti-
cos atractivos para los visitantes 
locales y extranjeros, para detonar 
el desarrollo económico y social 
de los municipios. 

Por decisión unánime, se apro-
bó por el quórum este hermana-
miento, por lo que se les hará llegar 
al Cabildo del municipio de Villama-
ría el acta digital de la aprobación, 
misma que por ellos ya fue aproba-
da con anterioridad. 

y un permiso, y para que continúe 
el proceso de renovación del comi-
té del sindicato, la convocatoria será 
emitida “en unos tres meses, y ahí 
no hay reelección, es renovación, 
y a partir de noviembre cambiaría 
el comité”.

En este sentido, reiteró que, des-
de que asumió el cargo como se-
cretario, dejó las funciones de líder 
sindical, al referir las acusaciones 
de las que ha sido objeto por parte 
de personal del Sindicato de Traba-
jadores del Sector Salud, que le re-
procha que mantenga ambas res-
ponsabilidades, siendo juez y parte.

Por otro lado, reconoció que en-
frenta una denuncia que interpuso 
en su contra la doctora Gabriela 
Contreras ante la Secretaría de la 
Función Pública (SFP), en la que lo 
acusa de violentar sus derechos 
sindicales.

Detalló que en el IMSS existen 

tres sindicatos: el SNTSS, el Sindi-
cato Libre y el Democrático; “y el 
Libre tiene alrededor de 20 traba-
jadores. Ella se quiso afiliar a otro y 
por ley no se puede estar en dos 
sindicatos. En México se registra y 
se dictamina si pertenece a alguno, 
y sí puede regresarse, pero eso no 
depende de aquí, sino de México”, 
afirmó.

Por el momento, solventa los 
señalamientos en el desarrollo de 
esa denuncia, mientras que en el 
SNTSS el doctor Hernández Villa es 
quien está al frente, pese a que bas-
taría una dispensa del gobernador 
para mantener ambos puestos.

“Los estatutos dicen quién que-
da en el cargo mientras no estoy. 
Los procedimientos se hicieron en 
su momento como deberían de ser, 
para evitar un problema. Seguire-
mos respondiendo a la denuncia 
ante la Función Pública”, acotó.
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CELEBRAN DÍA DE LAS 
MADRES EN CASAS 
ASISTENCIALES 
DEL SEDIF

ZACATECAS, ZAC.- Jóvenes estu-
diantes de preparatorias estatales 
participaron en una competencia 
académica, en la que midieron sus 
conocimientos a través de un Con-
curso de Aprendizajes.

En esta prueba, se informó en 

ZACATECAS, ZAC.- Con el objetivo 
de sensibilizar a la comunidad uni-
versitaria acerca de la violencia de 
género, la Secretaría de las Mujeres 
(Semujer), realizó una serie de con-
ferencias en diferentes institucio-
nes educativas de formación do-
cente en el estado. 

Fueron los estudiantes del Cen-
tro de Actualización del Magisterio 
en Zacatecas (CAM), la Beneméri-
ta Escuela Normal “Manuel Ávila Ca-
macho” (BENMAC), la Normal Rural 
Gral. Matías Ramos Santos en el mu-
nicipio de Loreto y la Normal Expe-
rimental “Rafael Ramírez Castañe-
da” del municipio General Francisco 
R. Murguía, quienes recibieron la 
plática denominada “Amor román-
tico y violencia de género”, imparti-
da por Judith Durán Flores.

La presentación estuvo basada 

ZACATECAS, ZAC.- Niños, adoles-
centes y personas adultas mayo-
res de las Casas Asistenciales del 
Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF) dis-
frutaron de diferentes presenta-
ciones musicales y artísticas, en 
un ameno festival para celebrar el 
Día de las Madres, se informó en 
un comunicado.

En el escenario del Teatro del 
Lago, del Parque y Zoológico La 
Encantada, la titular del DIF Estatal, 
las directoras y tutoras de la Casa 
Cuna Plácido Domingo, Casa Hogar 
para Jóvenes de Zacatecas y Casa 

ZACATECAS, ZAC. - Con el objetivo 
de promover el trabajo científico 
como un modelo de vida aspira-
cional y campo de oportunidades 
para la juventud, el Consejo Zaca-
tecano de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Cozcyt), realiza la pri-
mera edición del encuentro Fo-
mentando las Vocaciones Cientí-
ficas (FOVOCI) 2022.

A través de un comunicado, 
Cristina Jared Carrillo Martínez, ti-
tular de la Dirección de Difusión y 
Divulgación de la Ciencia del Coz-
cyt, informó que el evento está 
dirigido a estudiantes de secun-
daria y se lleva a cabo del 30 de 
mayo al 3 de junio, con la partici-
pación de alrededor de 13 escue-
las de Zacatecas, Calera y Morelos.

A cada conferencia asistirá el 
estudiantado de dos instituciones 
educativas invitadas por el Cozcyt 
y, a lo largo de la semana, también 
serán incluidas tres secundarias 
que solicitaron expresamente su 
participación; de tal manera que, 
cientos de estudiantes tendrán la 
oportunidad de dialogar personal-
mente con los científicos, para co-

ECODIARIO 
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REALIZA COZCYT ENCUENTRO PARA 
PROMOVER EL TRABAJO CIENTÍFICO

LLEVA SEMUJER CONFERENCIA 
SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO A 
ESCUELAS NORMALES

MIDEN SUS CONOCIMIENTOS 
ACADÉMICOS 270 ESTUDIANTES 
DE PREPARATORIAS ESTATALES

Hogar de la Tercera Edad aprecia-
ron el talento de los participantes.

El festival comenzó con un bai-
lable al ritmo de polka norteña, en 
el que niños de la Casa Cuna “Plá-
cido Domingo” mostraron sus do-
tes artísticas.

Posteriormente, don Anacleto, 
abuelito de la Casa Hogar de la Ter-
cera Edad, interpretó con mucho 
entusiasmo la canción de su au-
toría: “Que bonito mi Zacatecas”.

A mitad del festival, fue pre-
sentada la obra de teatro “Ojos de 
botella”, dirigida por el tutor y pro-
fesor de teatro, José Joaquín Co-
rrea Hernández, a cargo de ado-
lescentes de la Casa Hogar para 

Jóvenes de Zacatecas, en la cual, 
personificados de espigas de tri-
go, espantapájaros y cuervos, en-
tretuvieron al público, que reac-
cionó con un caluroso aplauso.

Enseguida, Marcela, de la Casa 
Hogar para Jóvenes de Zacatecas, 
tomó el micrófono y presentó el 
poema “Mi madre sustituta”, una 
lectura que conmovió a quienes 
escuchaban con atención la lúcida 
presentación.

Para finalizar, los jóvenes de la 
Casa Hogar presentaron la interpre-
tación musical “Resistiré”, en la que 
tomados de las manos cantaron con 
gran entusiasmo y agradecieron la 
atención que han recibido.

un comunicado, participaron un to-
tal de 270 alumnas de 28 escuelas 
de este subsistema de nivel medio 
superior, donde mostraron sus co-
nocimientos y habilidades adquiri-
dos en su formación educativa, al 
contestar 200 reactivos en equipos 
de seis integrantes.

Durante el evento, Maribel Vi-

llalpando Haro, secretaria de Edu-
cación, felicitó a los jóvenes por su 
desempeño, al igual que a sus 
maestros.

La funcionaria estuvo acompa-
ñada por Gizel Liliana Llamas Ibarra, 
subsecretaria de Educación Media 
Superior y Superior; y José Ballín, 
director de Preparatorias Estatales.

nocer sus experiencias laborales 
e historias de vida.

La conferencia inaugural se ti-
tuló “Cómo programar videojuegos 
me llevó a tener un doctorado”, 
impartida por Carlos Erick Galván 
Tejada, experto en Ingeniería en 
Software, quien invitó a la asisten-
cia a preguntarse siempre el por-
qué de las cosas.

En el segundo día de activida-
des del FOVOCI, se presentó la con-
ferencia denominada “La Química 
al servicio de la salud”, impartida 
por la académica Yamilé López 
Hernández.

Para este miércoles corres-
ponderá el turno a la temática de 
astronomía, con la charla “Presen-
te, pasado y futuro de las estrellas 
en formación”, a cargo del inves-
tigador Pedro Rubén Rivera Ortiz.

El jueves, la especialista en Lin-
güística, Gabriela Cortez Pérez, 
dará la conferencia: “De lengua me 
como un taco: el quehacer lingüís-
tico en la vida cotidiana”.

Los trabajos serán clausurados 
el viernes con el tema: “El eterno 
caminar de los vertebrados en la 
tierra”, que ofrecerá el biólogo 
Rubén A. Rodríguez de la Rosa.

en el libro que lleva el mismo nom-
bre, y que explica cómo ha sido la 
evolución de la discriminación y vio-
lencia de género, mitos en torno al 
amor, la búsqueda del príncipe azul 
y el patriarcado que aún persiste 
en algunos sectores de la sociedad, 
de acuerdo a un comunicado.

La titular de la Semujer, Zaira 
Ivonne Villagrana Escareño, enfatizó 
que, al vivir aún en un sistema pa-
triarcal, es importante priorizar la en-
señanza del tema hacia las y los fu-
turos docentes, y así, implementar 
las acciones que ayuden a eliminar 
la discriminación y la violencia de gé-
nero en las nuevas generaciones.

Poner en igualdad de circuns-
tancias en este tema de equidad de 
género, mediante los procesos de 
formación docente, y así lograr re-
construir con sus prácticas cotidia-
nas a las niñas, niños y adolescen-
tes en el estado.
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RINDE UAZ HOMENAJE AL 
DOCTOR SOTELO FÉLIX

ZACATECAS, ZAC.- Una petición que ha 
causado incertidumbre entre el perso-
nal de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ), y demás contribu-
yentes, es la solicitud de la Constancia 
de Situación Fiscal, declaró, en entre-
vista, el coordinador de Finanzas de la 
UAZ, José Rogelio Hernández Ponce.

A través de un comunicado, el fun-
cionario explicó que este es un trámite 

ZACATECAS, ZAC. - El bachillerato es 
un espacio educativo en crisis, por-
que obedece a una época de crisis 
y transformación, afirmó el docente 
investigador Sigifredo Esquivel Ma-
rín, al exponer su conferencia ma-
gistral: “La autonomía y auto-crea-
ción en la educación media superior, 
hacia la reforma universitaria de la 
unidad académica preparatoria des-
de la Nueva Escuela Mexicana”. 

Acompañado por el maestro Mi-
guel Ángel Aguilar Dávila, como mo-
derador, Sigifredo Esquivel Marín 
ofreció una lúcida charla sobre la 
problemática de la educación media 
superior en el país, ante un selecto 
público de estudiantes y docentes 
universitarios, reunidos en el teatro 
Fernando Calderón, se informó a 
través de un comunicado.

“Hay que romper el rezago de la vio-
lencia estructural, donde los jóvenes 

ZACATECAS, ZAC. “Reconocer su 
esfuerzo a quienes entregaron su 
vida al desarrollo de la universidad, 
porque la UAZ es lo que es gracias 
a mucha gente, entre ellos el doc-
tor Sotelo”, expresó el rector de la 
Universidad Autónoma de Zacate-
cas (UAZ), Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes, en el homenaje que se rindió 
al doctor José Isabel Sotelo Félix, 
por su destacada trayectoria.

En un comunicado se informó 
que, luego de recibir una placa de 
reconocimiento, el galeno externó 
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HAY UN DIVORCIO 
ENTRE ESCUELA Y 
VIDA COTIDIANA: 
SIGIFREDO 
ESQUIVEL MARÍN

FUNDAMENTAL, LA CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL: HERNÁNDEZ PONCE

de la región están inmersos”, afirmó.
Además, acotó, no debe olvidar-

se que, actualmente, en el nivel me-
dio superior, “la escuela es moderna”, 
pero “los estudiantes son postmo-
dernos”, y ese es uno de los grandes 
retos que deben enfrentar los do-
centes y el sistema en sí”.

“Hay un divorcio entre escuela 
y vida cotidiana”, y esto se relaciona 
con las secuencias didácticas de 
los planes de estudio. Particular-
mente, ironizó, en momentos en que 
“absolutamente nadie puede ver ni 
decirles a los docentes qué es lo que 
tienen que hacer”, por lo cual es ne-
cesario un ejercicio democrático, 
donde se produzca una experiencia 
docente “de manera horizontal”.

Pero también, sostuvo Sigifredo 
Esquivel Marín, “es insuficiente ana-
lizar las políticas educativas, si no 
se conoce desde la base social, los 
procesos y prácticas que viven los 
profesores desde la vida cotidiana”.

que se genera a partir de una modifi-
cación fiscal que entró en vigor a partir 
de este año y tiene que ver con dos 
vertientes: la actualización del Com-
probante Fiscal Digital por Internet 
(CFDI) al modelo 4.0 y la modificación 
en el código fiscal, con respecto a los 
requisitos de la información que tiene 
que entregar el contribuyente para 

efectos de su identificación, es decir, 
“antes sólo se solicitaba el RFC con la 
modificación, no obstante, ahora nos 
requieren domicilio, código postal, nom-
bre del contribuyente y, por su puesto, 
el RFC”, subrayó.

El requerimiento de la constancia 
tiene que ver únicamente con cotejar 
los datos que tiene la autoridad en el 

sistema.
En ese sentido, lo que la autoridad 

quiere es que “se actualice la infor-
mación y se timbre de acuerdo con 
la información que ellos tienen, es por 
lo que es necesario que el documen-
to fuente sea la Constancia de Situa-
ción Fiscal, ya que ahí vienen esos 
datos”, reiteró.

Por último, el coordinador de Fi-
nanzas invitó a toda la comunidad 
universitaria, y a todas las personas 
que están en el régimen de sueldos 
y salarios, a que cumplan con esta 
obligación, que es la de “enterar al pa-
trón de su Constancia de Situación 
Fiscal para que se pueda hacer el co-
rrecto timbrado de la nómina”.

un agradecimiento a su Alma Ma-
ter y a la Unidad Académica de Me-
dicina Humana y Ciencias de la Sa-
lud (UAMHyCS) por la oportunidad 
que tuvo como alumno, docente 
y directivo.

De igual manera, agradeció la 
disposición y entrega de los alum-
nos, docentes y trabajadores de 
la Licenciatura en Medicina, para 
lograr, en mayo de 2007, la segun-
da acreditación del programa.

En su intervención, la directo-
ra de la UAMHyCS, Rosa Martha 
Covarrubias Carrillo, destacó que 
“se rinde homenaje a un ex alum-

no de la séptima generación de 
Médico Cirujano, de la entonces 
Escuela de Medicina Humana”.

Recordó la directora que la la-
bor del doctor Sotelo Félix se dio 
al ser todavía estudiante, al ser ins-
tructor y docente de Embriología, 
Ciencias Morfológicas, Biología Ce-
lular, Genética, tanto en la Licen-
ciatura de Medicina como de Cien-
cias Químicas.

“Usted ha sido parte fundamen-
tal de este Campus UAZ Siglo XXI”, 
agregó, al recordar que al doctor 
Sotelo le tocó el traslado del anti-
guo edificio de Medicina al Campus.
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FRESNILLO, ZAC.- Por segundo 
día consecutivo, personal del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
de la Salud (Sntsa) se manifestó 
a las afueras del Hospital de la 
Mujer en Fresnillo, donde afirma-
ron no liberarán el inmueble has-
ta que exista una mesa de nego-
ciación con la autoridad. 

Sin embargo, aseguraron que 
no ha habido acercamiento con 
las autoridades estatales y de-
jaron en claro que exigen la des-
titución de Uswaldo Pinedo, quien 
está al frente de la Secretaría de 
Salud de Zacatecas (SSZ), peti-
ción en la que también esperan 
ser escuchados. 

La líder sindical, Norma An-
gélica Castorena Berrelleza, líder 
del Sntsa, Sección 39, realizó una 
asamblea a las afueras del in-
mueble, donde aseguró no des-
cartan que se lleven a cabo más 
acciones, como marchas o la 
toma de casetas. 

Aseveró que el gremio no está 

CALERA, ZAC.- Conductores de 
unidades de transporte bloquea-
ron las entradas de la compañía 
Grupo Modelo, en el municipio de 
Calera, ya que afirmaron la em-
presa incumplió con compromisos 
realizados como contratar a trans-
portistas locales.

Alfonso Moreira, quien ocupa 
el cargo de secretario general del 
Sindicato de Trabajadores del 
Transporte de Zacatecas, perte-
necientes a la CTM, dio a conocer 
que en el año 2020 se hicieron ma-
nifestaciones similares en la com-
pañía Grupo Modelo.

En esa ocasión, señaló, se pe-
día la misma situación que hoy en 
día, que la empresa en la parte del 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS 

JESÚS MEDINA

SE MANIFIESTAN TRANSPORTISTAS 
EN GRUPO MODELO; PIDEN QUE SE 
CONTRATEN CAMIONES LOCALES

RINDE PROTESTA CONSEJO DIRECTIVO DE AMMJE 

SIGUE MANIFESTACIÓN EN EL 
HOSPITAL DE LA MUJER EN 
FRESNILLO 

en contra de la apertura del Hos-
pital de la Mujer, sino que busca 
que el personal basificado y 
eventual sea tomado en cuenta.

Luego de que este lunes lle-
garon grupos de choque del 
IMSS, aseguró que éstos fueron 

enviados por el secretario de Sa-
lud, por lo que lo responsabilizó 
de lo que les pueda pasar a los 
agremiados en lucha

Enfatizó que uno de los acuer-
dos es que se brindarán plazas 
al personal más antiguo de la se-

cretaría  y no se ha tomado en 
cuenta este aspecto por Pinedo.

SE MANIFIESTAN EN VARIAS 
SEDES
Trabajadores sindicalizados de la 
mayoría de hospitales y clínicas de 

transporte de sus productos y ma-
teriales lo hiciera con transportis-
tas locales y no de otros lados, al 
fin de que se incentive en la crea-
ción de empleos en Zacatecas.

Al respecto explicó que hay 
cerca de “400 camiones que po-
drían ser contratados” para reali-
zar dichas labores, por lo que se 
generaría oferta laboral para con-
cesionarios y choferes de dichas 
unidades.

También dio a conocer que los 
transportistas son provenientes 
“del mismo municipio de Calera, por 
lo que en esa mismo lugar se que-
daría muchos de los trabajos, ade-
más hay otros de municipios veci-
nos como Zacatecas y Vetagrande”.

Pero comentó, no hubo mucha 
apertura por parte de los repre-

sentantes de la empresa, ya que 
supuestamente por la pandemia, 
las mesas de negociación y diálo-
go en la que se trataría la solicitud 
se fueron aplazando.

Sin que se diera el trabajo al 
respecto, para posteriormente los 
representantes de Grupo Modelo 
no pusieran atención a las exigen-
cias de los transportistas, sin que 
se atiendan al día de hoy. 

Debido a la manifestación que 
realizaron en la empresa Grupo 
Modelo de Calera, los transpor-
tistas fueron llamados para ser 
atendidos por Javier Reyes, sub-
secretario de la Secretaría Ge-
neral de Gobierno, a quien dijeron, 
manifestarán la misma postura 
“que se contrate a transportistas 
locales”.

FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl 
Monreal Ávila participó en la toma 
de protesta del nuevo consejo di-
rectivo de la Asociación Mexicana 
de Mujeres Jefas de Empresas 
(AMMJE) representación Fresni-
llo, encabezado por María de los 
Ángeles Fernández Hernández. 

Monreal Ávila celebró el gran 
trabajo que realiza esta asocia-
ción en el país y refrendó su com-
promiso de colaborar juntos para 
la reactivación económica en El 
Moneral. 

“Fresnillo es el municipio con 
mayor aporte al PIB con el 20 por 
ciento y gran parte de la aporta-
ción es por las mujeres empresa-
rias que día a día contribuyen al 
desarrollo”, mencionó y se informó 
en un comunicado.

Precisó que es necesario que 
los tres órdenes de gobierno se 
sumen junto al sector productivo, 

ECODIARIO instituciones educativas, asocia-
ciones para garantizar un creci-
miento económico, por ello, bus-
cará la coordinación con el 
gobernador, David Monreal Ávila 
para lanzar microcréditos que va-
yan desde 3 mil pesos hasta 200 
mil o la cifra necesaria. 

María de los Ángeles Fernán-
dez Hernández, presidenta de la 
AMMJE Fresnillo, agradeció la 
confianza de las integrantes de 
la asociación para representar-
las. Mencionó que actualmente 
se están abriendo nuevos espa-
cios para las mujeres que se de-
dican a los negocios, por lo que 
las invitó a apoyar a su comuni-
dad con la dedicación y entrega 
que las caracteriza.

Agregó que el tiempo que esté 
al frente de AMMJE trabajará con 
madurez y resiliencia para con 
creatividad joven hacer frente a 
los tiempos difícines causados 
por la pandemia del Covid 19. 

la Secretaría de Salud, se manifes-
taron en sus lugares de trabajo, 
colocando pancartas de apoyo al 
movimiento sindical, expresando 
que trabajan bajo protesta.

Entre los espacios donde se 
dieron estas manifestaciones se 
encuentra el hospital de la mujer 
ubicado en el municipio de Gua-
dalupe, el hospital de Especiali-
dades en Salud Mental, los hos-
p i t a l e s  c o m u n i t a r i o s  d e 
Juchipila y Víctor Rosales; y los 
centros de salud de los munici-
pios de Guadalupe, Vetagrande, 
Juan Aldama , el Plateado Joaquín 
Amaro.

Más tarde se sumaron los 
Centros de Salud con Servicios 
Ampliados (CESSA) de Río Gran-
de y Tlaltenango, el Laboratorio 
Estatal de Salud Pública, y el Hos-
pital de Sombrerete.

Asimismo, trabajadores de 
Valparaíso se manifestaron con 
pancartas durante los eventos 
que realizó el gobernador duran-
te su gira por el municipio este 
martes.
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VALPARAÍSO NO 
ESTÁ SOLO, JUNTOS 
LUCHAREMOS PARA 
SACARLO ADELANTE: 
DAVID MONREAL

DESTINARÁN 30 MDP PARA LA 
REHABILITACIÓN DE CARRETERAS

INAUGURAN CENTRO INTEGRADOR 
DEL BIENESTAR

DOTARÁN DE UNIFORMES 
ESCOLARES A ESTUDIANTES 
DE PRIMARIAS, ANUNCIA DMA

VALPARAÍSO, ZAC.- Al encabezar 
los honores a la Bandera Nacio-
nal en la Plaza de la República de 
la cabecera de Valparaíso, el go-
bernador David Monreal Ávila 
garantizó a la población que 
cuentan con toda la voluntad po-
lítica de los gobiernos federal y 
estatal para solucionar los pro-
blemas que aquejan al municipio.  

A través de un comunicado, 
se informó que el mandatario 
estatal manifestó que el objeti-
vo de congregarse para celebrar 
el acto cívico es “el amor a la pa-
tria, la voluntad pública, la volun-

VALPARAÍSO, ZAC.- Además de dar 
respuesta a las necesidades ciu-
dadanas más apremiantes, el go-
bernador David Monreal Ávila anun-
ció una bolsa de 30 millones de 
pesos para la reconstrucción y re-
paración de carreteras y caminos 
sacacosechas de Valparaíso me-
diante una inversión bipartita entre 
el municipio y el estado, en donde 
el primero aportará 10 millones de 
pesos y el Gobierno de Zacatecas 
los 20 millones restantes. 

Así lo dio a conocer durante su 
octava Audiencia por la Transfor-
mación realizada este martes en 
la cabecera municipal, en donde, 
de acuerdo a los planteamientos 
de la población y del alcalde, Eleu-
terio Ramos, el mandatario des-
tacó que mejorar la red carretera 
municipal “es un asunto de segu-
ridad, cuidado del patrimonio y 
atracción de inversión”.

De modo que informó que se 
iniciará con la reparación de la ca-

VALPARAÍSO, ZAC.- En beneficio 
de las personas que forman parte 
de los distintos programas socia-
les y de la población en general 
que requiere hacer sus trámites 
oficiales, el gobernador David 
Monreal Ávila inauguró un Centro 
Integrador del Bienestar en el mu-
nicipio de Valparaíso.

David Monreal expresó que, con 
este Centro Integrador del Bienes-
tar, ubicado en el Barrio del Refugio, 
se busca robustecer la estructura 
institucional para que se tengan 
en orden los trámites que requie-
ren quienes buscan afiliarse a los 
distintos programas de apoyo, así 
se informó en un comunicado.

VALPARAÍSO, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila anunció su 
compromiso de que, previo al ini-
cio del ciclo escolar 2022-2023, 
entregará uniformes para el alum-
nado de escuelas primarias públi-
cas de todo el estado y, para res-
paldar la economía de madres y 
padres de familia ante la situación 
económica que dejó la crisis sa-
nitaria, también otorgará material 
educativo y útiles escolares a es-
tudiantes de primarias y secun-
darias públicas de Zacatecas.

Lo anterior, al entregar 443 uni-
formes escolares a 237 niños y 206 
niñas que son alumnos de la es-
cuela primaria Salvador Varela Re-
séndiz, de esta cabecera municipal, 
como parte de su estrategia de pro-
mover la educación incluyente.

El mandatario refrendó así su 
deseo de robustecer la educación 
pública en la entidad y, luego de 
reconocer la labor de los maes-
tros, los llamó a participar activa-
mente en la conducción y la re-
construcción del tejido social con 
su cariño, capacidad y conoci-
mientos aplicados a la formación 
de los ciudadanos, así se informó 
en un comunicado.

El alumno del 5º B de esta ins-
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rretera Lobatos-San Mateo. Asi-
mismo, gestionará recursos para 
terminar la ampliación de la carre-
tera Fresnillo-Valparaíso, con la po-
sibilidad de extenderla hasta la sa-
lida al estado vecino de Nayarit.

Además, anunció una inversión 
bipartita municipio y estado, se 
destinarán 6 millones de pesos de 
manera inmediata para el campo, 
de acuerdo a un comunicado.

SOLICITUDES 
Ángel Aguilar planteó al goberna-
dor la necesidad de ampliar el 
transporte público de Valparaíso 
a Zacatecas, mediante rutas co-
lectivas que puedan agilizar los 
traslados.

El señor Luis González, en re-
presentación de comisariados eji-
dales, pidió el apoyo para la cons-
trucción de caminos sacacosechas, 
bordos de abrevadero. 

En materia de salud, el man-
datario informó que enviará a la 
brevedad dos ambulancias para 
el traslado de pacientes. 

A los Servidores de la Nación 
y al personal operativo de este 
Centro les dijo que, en una visión 
de comunión social, cobijados por 
su honestidad, calidad moral y ca-
pacidad de servicio, ellos tienen 
la tarea de encabezar los empa-
dronamientos y ser el vínculo di-
recto con las personas, pero, tam-
bién, son fundamentales para, con 
su trabajo, lograr la transforma-
ción de Zacatecas.

Estuvieron presentes Herón 
Rojas Vega, subdelegado regional 
de Programas para el Desarrollo, 
en representación de la delegada 
Verónica Díaz Robles, así como 
Carlos Alberto Zúñiga Rivera, titu-
lar de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedesol).

tad política para lograr un mejor 
municipio, de tener un mejor es-
tado y tener un mejor país”.

Previo a la instalación a la 
Mesa de Construcción de Paz, 
refirió que “venimos a dar cuen-
ta del estado que guardan las 
comunidades de la región y el 
municipio, venimos a decirle al 
presidente municipal y a la gen-
te de Valparaíso que no están 
solos, que cuentan con el gobier-
no federal, con el gobierno del 
estado y con toda la voluntad 
política para que juntos atenda-
mos los principales problemas 
que aquejan al municipio”.

El mandatario estatal reco-

noció el compromiso formativo 
de todos los maestros y perso-
nal administrativo de las escue-
las de preescolar, primaria y se-
cundaria que participaron en el 
evento, como la Enrique Rébsa-
men, José Vasconcelos, Ramón 
López Velarde, María Oropeza, 
José Luis Moya, Sor Juana Inés 
de la Cruz, Ignacio Ramírez, Luis 
González Ortega, 2010 año Bi-
centenario, Benito Juárez, entre 
otras. 

Con la finalidad de apoyar la 
economía de las familias, el man-
datario entregó útiles escolares 
a los 500 alumnos que partici-
paron en el acto cívico.

titución, Leonel Alejandro Jasso, a 
nombre de la comunidad educa-
tiva, le agradeció al mandatario 
por acudir a dar muestra de su 
compromiso por contribuir al de-
sarrollo de los niños zacatecanos, 

y le solicitó mejoras en las insta-
laciones del plantel, entre ellas: el 
domo de la cancha de usos múl-
tiples, así como las gradas, el te-
cho y la iluminación del campo 
empastado.
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TOMAN SANMARQUEÑOS CASETAS 
DE OSIRIS Y CALERA
GUADALUPE, ZAC.- Estudiantes 
de la Escuela Normal Rural Ge-
neral Matías Ramos, de San Mar-
cos, ubicada en el municipio de 
Loreto, Zacatecas, tomaron las 
casetas de peaje de Osiris en 
Guadalupe, y la de Calera.

Al medio día, los alumnos, 
hombres y mujeres, llegaron a 
las casetas y tomaron el control 
para impedir el cobro de peaje; 
sin embargo, solicitaron la cola-
boración voluntaria a los auto-
movilistas al cruzar.

Con la pluma de acceso le-
vantada, los jóvenes “botearon" 
para recaudar dinero; en esta 
ocasión, la toma fue para exigir 
el pago de las becas que les brin-
da la institución educativa, ya 

LUISA LEAL que hasta la fecha no han cum-
plido con la obligación.

Explicaron además que no 
se tenía definido un plan sobre 
las acciones a seguir en caso 
de que sus demandas no fueran 
atendidas por las autoridades 
educativas.

Los estudiantes refirieron 
que no tenían miedo de las re-
percusiones legales que estas 
acciones pudieran generar en 
su contra, al justificar la toma 
de las casetas de peaje como 
un acto de protesta pacífica 
que obliga a las autoridades a 
escuchar sus peticiones.

Antes de las 6 de la tarde, 
liberaron ambas casetas y 
se retomó la circulación de 
manera normal, sin mayores 
incidentes.
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SOBRESALEN ZACATECANOS EN 
MEXICAN OPEN DE KICKBOXING
ZACATECAS, ZAC.- Siete artemar-
cialistas zacatecanos que partici-
paron en el Kickboxing Mexican 
Open, en la Riviera Maya, obtuvie-
ron un saldo de 10 preseas; ade-
más, cuatro exponentes formarán 
parte de los seleccionados nacio-
nales que competirán en los cam-
peonatos Mundial y Panamerica-
no de Kickboxing.

Los zacatecanos que se col-
garon medalla de oro en el Mexi-
can Open fueron: Gael Flores Mo-
rales (Light Contact Juniors -63 
kg), Kaleb Sánchez Bañuelos (For-
mas Musicales Juniors), Paola 
Rojo Bañuelos (Formas Musicales 
Juniors) y Juan Pablo Cabral Já-
quez (Light Contact Old Cadets 
+69 kg).

Por su parte, Juan Pablo Ca-
bral y Gael Flores sumaron una 
medalla de plata cada uno para 
la delegación, mientras que Ser-
gio García Ortega se colgó doble 
presea en las categorías Light 
Contact Seniors -74 kg y Point 
Fighting Seniors -74 kg.

De igual forma, Paola Rojo y 
Laura Méndez Grijalva colaboraron 
con la cosecha de metales, al ob-
tener bronce en las divisiones de 

OSCAR HUITRADO

Point Fighting Veteranos -65 kg y 
Point Fighting Juniors -70 kg.

Tras la destacada actuación 
de los artemarcialistas en la Rivie-

ra Maya, Gael Flores Morales y Juan 
Pablo Cabral Jáquez fueron selec-
cionados para formar parte del 
combinado nacional que partici-

pará en el Campeonato Mundial 
de Kickboxing, a celebrarse en Je-
solo, Italia, en octubre.

Asimismo, Sergio García Orte-

ga y Laura Méndez Grijalva repre-
sentarán al país en el Campeona-
to Panamericano de la especialidad, 
en Brasil, en noviembre.
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ZACATECAS, ZAC.-Como parte de su 
entrenamiento, de cara al combate 
que sostendrá este viernes 3 de ju-
nio en Zacatecas, ante Erick ‘Terrible’ 
Morales, Jorge ‘Travieso’ Arce impar-
tió una clase de exhibición en el gim-
nasio de boxeo ‘Sirenos’.

Ahí, el público pudo disfrutar de 
la calidad y talento del pugilista si-
naloense, quien recibió un recono-
cimiento como huésped distingui-
do del Ayuntamiento de Zacatecas.

El ‘Travieso’ agradeció la pre-
sencia de niños y adultos quienes, 
atentos, observaron las distintas 
enseñanzas del 5 veces campeón 
del mundo.

En este sentido, el mochiteco 
destacó que es de suma importan-
cia incluir desde pequeños a los 
niños en el deporte, pues “por cada 
deportista que se crea, es un de-
lincuente menos en las calles”.

Junto a Jorge Arce estuvieron 
presentes Jesús ‘Sireno’ Aparicio, 
instructor del gimnasio; Juan Car-
los Romero, boxeador zacatecano, 
y Juan Ventura Jiménez, ‘El Rocky’, 
impulsor de talento deportivo.

ECODIARIO

DA ‘EL TRAVIESO’ CLASE DE BOXEO



ZACATECAS, ZAC.- Un chofer 
de un taxi de la capital, marca-
do con el número 480, fue eje-
cutado a balazos, minutos des-
pués de las 3 de la tarde horas 
de este martes.

El homicidio ocurrió a es-
paldas de la construcción ubi-
cada frente al acceso principal 
del Campus Siglo XXI de la Uni-
versidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ). 

El hombre quedó dentro del 
automóvil, mientras que sus 

ZACATECAS, ZAC.- La Fiscalía 
General de la República (FGR), a 
través de la Fiscalía Especializa-
da de Control Regional (Fecor) 
en su Delegación de Zacatecas, 
obtuvo vinculación a proceso en 
contra de una persona, por su 
probable responsabilidad en la 
comisión del delito de posesión 
de arma de fuego, posesión de 
cartuchos y cargadores para 
arma de fuego de uso exclusivo 
de las Fuerzas Armadas, y contra 
la salud en la modalidad de po-
sesión de marihuana y clorhidra-
to de metanfetamina.

Lo anterior, derivado de la 
puesta a disposición por parte 
de personal de la Fiscalía Espe-
cializada en Combate al Secues-
tro y la Coordinación Nacional 
Antisecuestros (Conase), quie-
nes lograron la detención de Ós-
car, presunto integrante de una 
organización delictiva, al dar 
cumplimiento a una orden de ca-
teo autorizada por el Juez de Con-

ECODIARIO

ECODIARIO

ASESINAN A TAXISTA 
EN LA CAPITAL

VINCULAN A PROCESO 
A PRESUNTO 
INTEGRANTE DEL 
CJNG EN ZACATECAS
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atacantes huyeron del lugar 
sin dejar rastro.

De inmediato se movilizaron 
elementos de la Policía Pre-
ventiva capitalina, quienes 
confirmaron la falta de signos 
vitales de la víctima, por lo que 
acordonaron el lugar, como pri-
meros respondientes.

Familiares del taxista acu-
dieron al lugar y se entrevis-
taron con las autoridades, a 
quienes proporcionaron datos 
generales para agilizar su 
identificación.

De acuerdo a lo que seña-

laron los familiares, hasta hace 
dos años, la víctima se desem-
peñaba como policía de la ca-
pital, pero se dio de baja.

Policía de Investigación, en 
conjunto de la Dirección Gene-
ral  de Ser vicios Per iciales 
(DGSP), se hicieron cargo del 
área, así como del levanta-
miento del cuerpo sin vida y 
del taxi. Cabe destacar que 
apenas habrían transcurrido 
veinticuatro horas desde el úl-
timo homicidio a un trabajador 
del volante en el municipio de 
Fresnillo.

trol del Distrito Judicial en el Es-
tado, en un inmueble ubicado en 
el fraccionamiento Villa Verde, 
en el municipio de Zacatecas, de 
acuerdo a un comunicado.

En dicho lugar, aseguraron un 
arma de fuego tipo escuadra 
abastecida con cinco cartuchos 
útiles; dos cargadores, 34 car-
tuchos, una bolsa de plástico que 
contenía marihuana y que arro-
jó un peso de cuatro kilos 336 
gramos y otra bolsa tipo ziploc, 
con 74.4 gramos de clorhidrato 
de metanfetamina, 699 mil 500 
pesos y un teléfono celular.

Por estos hechos, el imputa-
do, el arma, los cargadores, car-
tuchos y la droga asegurada que-
daron a disposición del Ministerio 
Público de la Federación (MPF), 
adscrito a la Unidad de Investi-
gación y Litigación, quien des-
pués de integrar la carpeta de 
investigación correspondiente, 
turnó el caso a la autoridad com-
petente, quien vinculó a proceso 
y otorgó como medida cautelar 
prisión preventiva.
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CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador fir-
mó un decreto que prohíbe circu-
lación y venta de cigarros electró-
nicos y vapeadores. Esto, luego de 
recibir un premio de manos del re-
presentante interino en México de 
la OMS, Miguel Malo Serrano, por 
sus gestiones preventivas en be-
neficio de la salud de la población. 

El subsecertario de Prevención 
y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell, sostuvo que estos 
son probablemente más dañinos 
que los productos convencionales 
de tabaco, pues además de las 
posibles repercusiones a la salud, 
pueden afectar a los menores de 
edad. 

“Es mentira que los nuevos 
productos, los vapeadores, son 
una alternativa al cigarro y hoy 
presentar una propaganda que 
indica que lo que hace daño es 
quemar el tabaco, el humo, pero 
eso es falso. También los vapores 
son dañinos para la salud”, sostu-
vo en conferencia de prensa del 
presidente Andrés Manuel López 

CIUDAD DE MÉXICO.- En abril de 
2022, la población desocupada 
fue de 1.8 millones de personas y 
la Tasa de Desocupación (TD) de 
3 por ciento, como proporción de 
la población económicamente ac-
tiva (PEA); respecto al mismo mes 
de 2021, la población desocupada 
descendió en 872 mil personas y 
la tasa de desempleo fue menor 
en 1.6 puntos porcentuales, infor-
mó el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi). 

En comparación con marzo de 
2022 y con cifras desestaciona-
lizadas, la tasa de desocupación 
retrocedió 0.3 puntos porcentua-
les, al ubicarse en 3.1 por ciento. 
Con cifras sin ajuste estacional, la 
población masculina desemplea-
da fue de 1.8 y 1.1 millones de per-
sonas en abril de 2021 y de 2022, 
respectivamente: 

La femenina pasó de 911 a 709 
mil personas en el mismo lapso. 

CIUDAD DE MÉXICO.- La diputada 
federal Noemí Luna propuso eli-
minar la facultad que sin reglas 
claras se otorgó al Gobierno Fe-
deral para declarar a los minera-
les, además del litio, como “es-
tratégicos” y apropiarse de ellos, 
por lo que solicitó reformar el 
primer párrafo del Artículo 10 de 
la recién aprobada Ley Minera y 
dar con ello certeza jurídica a la 
inversión en la industria minera.

La representante popular por 
Zacatecas enfatizó que un motor 
importante para la reactivación 
económica de México es la des-
regulación administrativa res-
ponsable y la reducción de la in-
certidumbre jurídica en el sector 
privado, como una estrategia 
vital para el desarrollo económi-
co de la industria y el comercio, 
que permita la inversión y el cre-
cimiento seguro a largo plazo.

Por lo anterior, informó a tra-

CIUDAD DE MÉXICO.- Por su “com-
promiso con la salud”, la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) 
galardonó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador con el Pre-
mio del Día Mundial sin Tabaco.

En el marco del Día Mundial 
sin Tabaco, el secretario de Salud 
(Ssa), Jorge Alcocer, informó que 
el mandatario recibió este reco-
nocimiento por parte del repre-
sentante de la OMS, Miguel Malo 
Serrano, mismo que es especial 
y sólo se entrega a pocos países, 
personas u organizaciones a los 
que se les reconocen sus accio-
nes decididas contra el tabaco.

“Ha sido galardonado por la 
OMS debido a su compromiso 
con la salud de los mexicanos y 
su empeño en la prevención 
como eje central de la política de 
la salud, con el premio del Día 
Mundial sin Tabaco”, comentó.

Alcocer Varela además resal-
tó la firma de hoy de López Obra-
dor del decreto para la prohibición 
de la circulación y comercializa-
ción de los cigarrillos electrónicos 
y vapeadores.

Por su parte, el subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell des-
tacó los riesgos a la salud que 
provocan los cigarrillos y elec-
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GALARDONA OMS A LÓPEZ 
OBRADOR POR SU LUCHA 
CONTRA VAPEADORES Y 
EL TABACO 

FIRMA AMLO DECRETO 
QUE PROHÍBE 
CIRCULACIÓN Y 
VENTA DE CIGARROS 
ELECTRÓNICOS Y 
VAPEADORES

Obrador. 
Este mes, la Comisión Federal 

para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) emitió una 
"alerta sanitaria máxima" contra 
los vapeadores y los cigarros elec-
trónicos ante los riegos a la salud 
que representan. 

La Cofepris declaró la alerta 
por "los carcinógenos y sustancias 
tóxicas que representan un grave 
riesgo a la salud de personas con-
sumidoras", por lo que avisó que 
"se fortalece la vigilancia sanitaria 

y el aseguramiento de dispositivos 
en los órdenes federal y estatal". 

En un comunicado conjunto, 
la Cofepris y la Secretaría de Go-
bernación (Segob) invitaron a 
la población a realizar denuncias 
sanitarias a través de internet 
en contra de la venta de los dis-
positivos. 

Las dependencias criticaron 
que los cigarros electrónicos y los 
productos de tabaco calentado 
se promuevan como una alterna-
tiva para dejar de fumar.

La tasa de desocupación en los 
hombres se estableció en 3.1 por 
ciento y en las mujeres en 3 por 
ciento. 

INFORMALIDAD 
En abril de 2022, la población ocu-
pada en la informalidad laboral 
sumó de 32 millones de personas 
y la Tasa de Informalidad Laboral 
fue de 55.5 por ciento de la pobla-
ción ocupada, 0.1 puntos porcen-
tuales menor a la del cuarto mes 
de 2021. Para el agregado de 32 
ciudades, la informalidad se situó 
en 45.2 por ciento. 

SUBOCUPACIÓN 
Para abril de 2022, la población 
subocupada, medida como aque-
lla que declaró tener necesidad y 
disponibilidad para trabajar más 
horas de lo que su ocupación ac-
tual les demanda, fue de 5.2 mi-
llones de personas, 2.3 millones 
menos frente al mismo mes de 
2021. 

vés de un comunicado, que pre-
sentó ante la Comisión Perma-
nente un proyecto de decreto 
para modificar dicha legislación 
y evitar la vulneración de la cer-
teza jurídica de los particulares, 
a fin de incentivar la inversión 
doméstica, mantener la extran-
jera y atraer nuevos capitales. 
De mantenerse el texto original 
y no dar garantías de certidum-
bre a los inversionistas se ahu-
yentará las posibles inversiones, 
advirtió.

En ese sentido, preguntó cuá-
les son los criterios que las auto-
ridades federales analizarán para 
“definir el concepto de minerales 
declarados como estratégicos”, 
especialmente “cuando el interés 
público se define para justificar 
diversas formas de intervención 
del Estado en la esfera de los par-
ticulares previniendo límites de 
distinto grado”, situación que no 
está contemplada en el texto del 
Artículo 10 de la Ley Minera.

trónicos, los cuales en vez de 
quemar el tabaco para que las 
personas respiren el humo de 
éste, lo vaporizan en fase sólida 
y emiten vapores de las distintas 
sustancias adictivas y tóxicas; o 
bien, sustraen las sustancias y 
con un mecanismo electrónico 

los evaporan y causan diversas 
afectaciones.

Explicó que en México hay una 
proporción de hasta 45 por cien-
to que conocen de los vapeadores 
y 6.5 por ciento al menos lo ha 
probado alguna vez y esto incluye 
desde los 7 años de edad.

BAJA DESEMPLEO EN MÉXICO EN 
ABRIL; REGISTRÓ TASA DE 3% 

PROPONE NOEMÍ LUNA MODIFICAR 
LEY MINERA PARA DAR CERTEZA 
JURÍDICA A LA INVERSIÓN
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“Si queremos crecer en los próximos años, los responsables de la política 
económica de México deberán focalizar sus estrategias en generar alianzas 
estratégicas con otros países del mundo, los asiáticos por ejemplo, para 
atraer más inversión en sectores estratégicos”.

RADAR ECONÓMICO Y FINANCIERO

Los meses de turbulencia 
financiera en el país; es 
importante revisar nuestra 
impostergable diversificación

RAÚL 
RODRÍGUEZ

El mundo se encuentra inmerso 
en un intenso proceso de cam-
bio. A finales de 2021 nadie 
hubiera imaginado el inicio de 

una nueva guerra, que ha polarizado 
al mundo y ha creado un ambiente 
de confrontación global. El conflicto 
se inició en Europa central, lo que no 
se esperaba es que esto sirviera para 
que Estados Unidos relanzara una 
política de recuperación de sus posi-
ciones en diferentes partes del mun-
do. Su protagonismo en el conflicto 
de Ucrania se ha exacerbado con el 
viaje del presidente Biden a Japón y 
Corea del Sur, buscando restar influen-

cia a China en la región, al grado de 
reiterar su apoyo a Taiwán, cuando 
esa problemática había quedado atrás 
con los acuerdos alcanzados con Kis-
singer el siglo pasado. Todo apunta 
a un cambio en la política exterior 
norteamericana que busca retornar 
al pasado, poniendo en riesgo la es-
tabilidad global.

En este mundo cada vez más com-
plejo, nuestro país requiere rediseñar 
su estrategia global. Tenemos un pa-
radigma estratégico, China es de lejos 
el principal socio comercial de Méxi-
co por el lado de las importaciones, 
en tanto Estados Unidos lo es por el 

lado de las exportaciones. Compleja 
dualidad que demanda de una políti-
ca más activa hacia Asia, en la que 
se busque atraer más inversiones que 
permitan a México reducir los macro-
déficits que se tienen con estas eco-
nomías. Con China el déficit en 2021 
alcanzó 92 mil millones de dólares; 
con Corea 15.6 mil millones de dóla-
res y con Japón 13.1 miles de millones 
de dólares. 

Analista político y económico

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica”.

HABLEMOS DE SEGURIDAD… Y ALGO MÁS

Importancia del Desarrollo 
organizacional

DIEGO 
VARELA 
DE LEÓN

La historia del desarrollo orga-
nizacional tiene su origen en 
las aportaciones que realizaron 
los estudiosos y practicantes 

de las ciencias de la conducta del 
hombre, entre ellos se menciona a 
Bunker, Gindes, Lewicki, Robert Blake 
y Herbert Shepard. En Estados Uni-
dos surgió la idea de usar la tecnolo-
gía de los laboratorios de adiestra-
miento en sensibilización no para el 
desarrollo de los individuos, si no para 
el de las empresas, sin embargo, con 
el paso del tiempo y el avance del es-
tudio en este tema, desde los orígenes 
del desarrollo organizacional que da-
tan de 1957, el autor Douglas Mac 
Gregor, quien es considerado un es-
tudioso del comportamiento, se dio 
a la tarea de implantar un programa 
de desarrollo organizacional, al igual 
que otros autores, entre ellos Herbert 
Shepard y Robert Blake, quienes rea-
lizaron un programa de entrenamien-
to. Éste surgió en 1957 después de 
que tales investigadores de las rela-
ciones humanas fungieron como con-
sultores internos y ofrecieron sus ser-
vicios a personas en puestos 

gerenciales. “El desarrollo organiza-
cional se refiere a un gran esfuerzo 
para mejorar las capacidades y habi-
lidades en la solución de problemas 
organizacionales para enfrentarse a 
cambios en su ambiente externo e 
interno”. Es importante señalar que 
el desarrollo organizacional es un pro-
ceso que se enfoca en la cultura y la 
estructura de la organización, se ade-
cúa a las necesidades de la organi-
zación que la va a implementar, aun-
que no es un mecanismo que hay que 
seguir o llevar paso a paso, tampoco 
es un sustituto de una administración 
que opera de manera ineficiente, sino 
que se implementa de acuerdo con 
las condiciones de la organización. 
En varias organizaciones se utiliza el 
desarrollo organizacional para redi-
señar las estructuras, en las que exis-
tirán nuevos valores, reglamentos y 
políticas para llevar a cabo los cam-
bios. Los beneficios obtenidos por el 
nuevo aprendizaje, es propiciar mo-
dificaciones en las conductas con el 
fin de obtener un aprovechamiento, 
y no sólo asimilar de memoria el nue-
vo aprendizaje, el cual es utilizado 

como una estrategia para modificar 
el comportamiento colectivo basado 
en un cambio planeado. Con el apren-
dizaje en la organización, se utilizan 
las técnicas del desarrollo organiza-
cional, donde la institución o empre-
sa aprenda a aprender.

Amante de la música, la lectura 
y el deporte.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3x362Ft
https://bit.ly/3x2W5cC
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Superluna de fresa, el 14 de junio, el cielo 
nocturno se iluminará con la primera Superluna 
de 2022. Según la NASA, ese día el satélite 
natural de la Tierra se observará hasta un 17% 
más grande y un 30% más brillante de lo 
normal. Todo por una coincidencia de ciclos. 
Este fenómeno se produce debido a la forma 
elíptica de la órbita de la Luna alrededor de la 
Tierra, que se acerca más a un óvalo que a un 
círculo. (NATGEO)




